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En el día de la conmemoración del Día Mundial de la enfermedad de Parkinson, el Colegio Profesional de Fisioterapeutas de Castilla-La Mancha quiere sumarse a la campaña puesta en marcha por la Federación Española de Parkinson, y poner de

manifiesto la importancia del tratamiento de Fisioterapia en la enfermedad de Parkinson desde el comienzo de ésta, y durante todo su desarrollo.

La Federación Española de Párkinson (FEP) y sus asociaciones federadas alzan la voz para visibilizar la realidad de todas las personas que conviven con esta enfermedad. A través de la campaña “Reivindiquemos la Inteligencia Emocional”, desde el

movimiento asociativo párkinson, ponen de manifiesto la importancia vital de las conexiones humanas en un mundo que a menudo parece estar dominado por la tecnología, situando a las personas ante una situación de soledad.

Bajo el lema de “La mejor red a la que conectarte es la de personas que empatizan con personas”, el compromiso de este año es promover la inteligencia emocional como recurso esencial para fortalecer las redes de apoyo y cuidados necesarias para

avanzar hacia una mejor calidad de vida de las personas afectadas y sus familias.

Según datos recogidos por la Sociedad Española de Neurología (SEN), junto a la Organización Mundial de la Salud (OMS), alrededor de 10 millones de personas padecen esta enfermedad en todo el mundo. El párkinson afecta a 160.000 personas en

España, una cifra que se triplicará en 25 años debido al paulatino aumento de la población. De los afectados por esta enfermedad, el 2% tiene más de 65 años, el 4% superan los 80 y el 15% tiene menos de 50.

Parkinson y Fisioterapia.

La enfermedad de Parkinson afecta al sistema nervioso, concretamente al área encargada de coordinar el tono muscular y los movimientos, por lo que resulta imprescindible la intervención del profesional de la Fisioterapia. El tratamiento de la enfermedad

permite la aplicación de métodos, procedimientos y actuaciones fisioterapéuticas de reeducación o recuperación funcional dirigidas al mantenimiento y promoción de la salud. Este tratamiento está encuadrado dentro de un equipo multidisciplinar.

El Parkinson no solamente ocasiona temblores, de sobra conocidos por ser la principal característica visible de la enfermedad, sino que también produce otros síntomas como rigidez muscular, acortando la amplitud del rango articular de los movimientos y

produciendo dolor; o dificultades en el equilibrio y la coordinación, lo que conlleva que los movimientos de la persona se vayan volviendo cada vez más lentos y le puedan resultar complicadas tareas simples y cotidianas como, por ejemplo, sentarse o

levantarse de una silla o de la cama.

El deterioro en la postura y del equilibrio se vuelven más que evidentes, e incluso hay que lamentar un aumento en el número de caídas de las personas afectadas, por lo que cabe resaltar la importancia del tratamiento de Fisioterapia en esta patología

neurodegenerativa desde el comienzo de ésta y durante todo su desarrollo.

Dado el carácter crónico y degenerativo de la patología, estos pacientes suelen crear un vínculo importante con el fisioterapeuta que les trata y acompaña en la evolución de la enfermedad, ya sea en hospitales, clínicas, asociaciones, residencias, centros de

día y en los servicios de SEPAP de nuestra comunidad. Desde todos estos ámbitos además de trabajar junto con el paciente la fuerza; movilidad; equilibrio y coordinación; reeducar la marcha y las transferencias; y aliviar los dolores que pueda sufrir, se

asesora al paciente y a su familia para que la persona pueda mantener su autonomía física la mayor parte del tiempo posible.

Desde el Colegio Profesional de Fisioterapeutas de Castilla-La Mancha queremos acercar a toda la población el Libro Blanco del Parkinson en España, en cuya elaboración participó el Consejo General de Colegios de Fisioterapeutas de España, y al que se

puede acceder pulsando sobre este enlace (https://esparkinson.es/wp-content/uploads/2023/12/Libro-Blanco-Parkinson-Espana.-Actualizacion-enfoque-derechos-2023.pdf) y, además, una infografía generada por la Comisión de Fisioterapia Neurológica de

COFICAM para mostrar los beneficios de la Fisioterapia en esta afección neurológica.

Acceder a la noticia (https://www.coficam.org/comunicacion/noticias/1882/La-intervencion-del-fisioterapeuta-resulta-imprescindible-en-el-tratamiento-de-la-enfermedad-de-Parkinson)
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Mónica García, en el acto de Prensa Ibérica y El Periódico de España / / JAVIER BARBANCHO
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La ministra ha clausurado el evento 'Nuevos horizontes en la investigación y el tratamiento del Alzheimer', organizado
por El Periódico de España, para debatir sobre la enfermedad
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Almería se está convirtiendo, durante tres días, en la capital andaluza de la Neurocirugía gracias al 39

Congreso de la Sociedad Andaluza de Neurocirugía (SOANNE). Instituciones como la Diputación, el

Ayuntamiento y la Junta se han unido para apoyar, junto al Colegio Oficial de Médicos de Almería y el

Hospital Universitario Torrecárdenas, la celebración de estas jornadas científicas con una amplia

programación que se desarrollará hasta mañana. 

En el acto inaugural han estado presentes, el presidente de Diputación, Javier A. García, la alcaldesa

de la ciudad, María del Mar Vázquez, la delegada del Gobierno de la Junta de Andalucía, Aránzazu

Martín, así como el presidente del Comité Organizador del Congreso, José Masegosa; el presidente de

SOANNE, Bienvenido Ros; la directora médica del Hospital Universitario Torrecárdenas y el

vicepresidente del Colegio de Médicos, Eduardo Amat.  

El presidente de la Diputación ha dado la bienvenida a todos los participantes a esta cita científica.
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“Aunque pueda sonar a tópico, la provincia de Almería es el mejor escenario posible para el estudio de

medicina en general porque somos uno de los lugares más privilegiados del mundo porque cultivamos

y exportamos porciones de salud. Pero no lo digo yo, lo confirman Estudios de la Universidad de

Heinreich (Alemania) y de la Sociedad Española de Neurología demuestran que el consumo de pescado

y hortalizas son el mejor protector para el motor de nuestro sistema nervioso: el cerebro. Además,

somos la cuna de la Dieta Mediterránea que, a su vez, es la mejor que hay en el mundo para mejorar y

potenciar nuestra salud”.   

Del mismo modo, ha ahondado sobre la temática del congreso y la importancia del valor humano en la

Neurocirugía. “Es decir, las técnicas, máquinas y herramientas que utilizáis han evolucionado y se han

transformado, pero vuestro talento, capacidad y conocimiento es fundamental para que cualquier

intervención sea todo un éxito. 

Por último, ha destacado la importancia de seguir potenciando Almería como tierra de conocimiento.

“Para la Diputación es un orgullo que nuestra tierra esté vinculada a la salud y que sea tierra de

congresos porque nos permite dar a conocer que vivimos en la mejor provincia del mundo, con más

horas de sol y los mejores espacios para disfrutar al aire libre los 365 días del año.  Porque si nuestra

agricultura fabrica salud, nuestro turismo es una gran factoría de felicidad que es lo que contribuye

también a fortalecer nuestro bienestar físico y mental”. 

 La alcaldesa de Almería, María del Mar Vázquez, ha agradecido a la Sociedad Andaluza de

Neurocirugía que haya escogido Almería como ciudad sede de este 39° Congreso, que congrega a casi

un centenar de neurocirujanos de toda la comunidad autónoma. Igualmente ha valorado la implicación

del resto de instituciones y empresas «por colaborar activamente en traer a Almería un encuentro

profesional de este nivel, que refuerza así nuestro compromiso compartido la excelencia médica y la

innovación en todos los campos de la salud».

«Cada innovación, cada técnica más depurada, cada descubrimiento, nos acerca un paso más a brindar

a los pacientes un tratamiento más efectivo y una esperanza más amplia. Es necesario que los

servicios de salud incrementes su interés por aprovechar el enorme potencial transformador que

supone la inteligencia artificial en la práctica médica. La integración de sistemas de IA en los cuidados

Almería se convierte en la capital andaluza de la Neurocirugía gracias... https://blog.dipalme.org/almeria-se-convierte-en-la-capital-andaluza-d...

2 de 5 15/04/2024, 12:55



de la salud abre nuevas fronteras, permiten diagnósticos más precisos, tratamientos personalizados y,

por tanto, más efectivos», ha valorado.

María del Mar Vázquez ha ejercido de anfitriona ante todos los asistentes y les ha invitado «a vivir los

encantos de la ciudad y el espíritu acogedor de los almerienses». «Almería es mucho más que una

ciudad; es una experiencia que despierta los sentidos y alimenta el alma. Les invito a descubrir su

magia, a sentir su energía, a saborear su cocina y a disfrutar de un estilo de vida que, más que una

recomendación turística, debería ser una prescripción sanitaria, porque Almería da vida», ha concluido.

La delegada del Gobierno, Aranzazu Martín, ha explicado que “estos congresos constituyen uno de los

encuentros neurocientíficos de mayor repercusión, no sólo a escala nacional, sino con cierta

repercusión internacional. En esta reunión, celebramos los avances alcanzados y desde la Junta de

Andalucía nos comprometemos a seguir adelante en la búsqueda de nuevas soluciones para los

desafíos que hoy se presentan en el campo de la neurociencia”.

Martín ha añadido que “desde el Gobierno andaluz no podemos estar más orgullosos del trabajo que

realizáis, de los avances que nos presentáis y de cómo de un tiempo a esta parte la neurocirugía ha

dado pasos de gigante, gracias a que seguís formandoos y a que habéis sabido coger lo mejor de la

inteligencia artificial para poder aplicarlo a vuestro trabajo. Enhorabuena, porque en un mundo tan

cambiante como este, hay que estar siempre a la ultima y saber aplicar los avances al servicio del

hombre”.

La delegada no ha querido dejar de acordarse de «que también en Almería durante esta semana se

está celebrando el XLVI Congreso de la Asociación Española de Enfermería en Neurociencias (AEEN),

con lo que será muy enriquecedor coincidir en diversos actos que habéis organizado de forma conjunta

para evidenciar, una vez más, que la Neurocirugía, la Medicina y la Enfermería en nuestro país está a

la altura de las mejores del mundo». «Además – concluye la delegada- quiero resaltar la importancia

de la colaboración interdisciplinaria que tan importante es y que tan bien habéis sabido llevar a cabo».
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La directora médica del Hospital Universitario Torrecárdenas, Estrella Navarro, ha destacado durante la

inauguración del Congreso, la figura del que ha sido durante más de 20 años jefe de la Unidad de

Neurocirugía, el doctor José Masegosa, mostrando «el agradecimiento más sincero de todos los

compañeros del hospital a una figura tan relevante como la de Pepe. Un hombre que ha dedicado su

vida a la Neurocirugía almeriense y a todos los que han necesitado de su asistencia. Un compromiso

que debemos poner en valor y que nos enseña que, las cifras que muchas veces se dan parecen hablar

sólo de pacientes o intervenciones. Nosotros, igual que el doctor Masegosa ha hecho durante todo este

tiempo, hablamos de personas. personas a las que se les ha podido mejorar sus condiciones de vida». 

La doctora Estrella Navarro también ha querido destacar la elección de Almería para la celebración de

este Congreso andaluz asegurando que «nuestro hospital vive en una mejora continua y sólo hay que

pasar a verlo para comprobar el crecimiento en profesionales, infraestructuras o aparatos de última

generación que se han puesto en servicio para beneficio de la población almeriense».

PROGRAMA SOANNE

PROGRAMA SOANNE 2024

00:00 00:00
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Hasta el 43% de la población mundial padecía una enfermedad del sistema

nervioso en el año 2021, según asegura un estudio reciente de The Lancet

Neurology. Entre ellas, una de las más repetidas era la migraña, que en España

afecta al 12% de los habitantes. Esto se traduce en nada menos que cinco

millones de españoles que viven con dolores de cabeza recurrentes,

más o menos intensos. Las migrañas pueden ser episódicas, cuando la cabeza

duele menos de quince días cada mes, o crónicas, cuando se supera esta

frecuencia.

Pues bien, la Sociedad Española de Neurología (SEN) calculó que un millón y

medio de estas personas convive con la forma crónica de la enfermedad y que

cada año se suma a ellos un 3% de quienes padecen migraña

episódica. "El dolor de cabeza de la migraña suele venir de un lado, lo

llamamos semicraneal. Se describe como un latido o una pulsación y suele venir

con náuseas, vómitos y sensibilidad a la luz y al ruido", explica Pablo Irimia,

coordinador del grupo de estudio de cefaleas de la SEN.

Aunque el dolor de cabeza es el rasgo más característico de esta enfermedad, casi

el 70% manifiesta síntomas como el mareo, la fatiga o la dificultad para

concentrarse, y el 30% tiene estas crisis de dolor con aura, que son

trastornos visuales, falta de sensibilidad o dificultad para expresarse.

"Además, las personas con una crisis de migraña experimentan un

empeoramiento con la actividad física y les obliga a permanecer tumbados",

describe Irimia. Por esta razón, la migraña es la primera causa de discapacidad

en los menores de 50 años
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en los menores de 50 años.

[Doctor Porta, el sabio de la migraña: "Los hombres se quejan bastante más

que las mujeres"]

Las crisis de migraña repercuten, por tanto, en la productividad de estos

pacientes: las personas con la forma crónica de la enfermedad se

ausentan del trabajo hasta 14,6 días al año y el 10% de los trabajadores

¡Disfruta de Canarias y Baleares con hasta un 25% de
descuento! ¡Reserva con Meliá!
Meliá
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ausentan del trabajo hasta 14,6 días al año y el 10% de los trabajadores

con migraña reduce su jornada más de doce horas semanales. Los costes

derivados de estas crisis han generado cierto estigma en los pacientes que

padecen esta enfermedad. Estos datos proceden del Libro blanco de la migraña

en España, que cuenta con el aval de hasta cinco sociedades médicas, y ha

calculado la prevalencia de esta enfermedad por comunidades autónomas.

La comunidad autónoma con más prevalencia de migraña en España es

Canarias, donde se ha registrado un 18%, seguida de Murcia (17,3%) y

de Cantabria (17,3%). Por el contrario, la comunidad con una prevalencia

menor es Navarra, que presenta un 7,6% de prevalencia. Las dos siguientes

comunidades autónomas con menor prevalencia de migraña son Castilla-La

Mancha (7,9%) y Aragón (9,2%). Pero, ¿a qué pueden deberse estas diferencias

entre los diferentes territorios de nuestro país?
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Tal y como explica Patricia Pozo-Rosich, jefa de sección de Neurología y

responsable de la Unidad de Cefalea del Hospital Universitario Vall d’Hebron de

Barcelona, en esta entrevista para EL ESPAÑOL, "hay estudios que afirman que

la migraña crónica es más frecuente en personas que viven en entornos

con un nivel socioeconómico más bajo". En cualquier caso, Pozo-Rosich

sostiene que el sistema público en España es bueno y atiende a todo el mundo,

por lo que podría tener más que ver con la cultura que con el dinero.

La experta también explica que la migraña se ha relacionado con otros factores

como la obesidad, la falta de sueño, los cambios hormonales y algunas edades.

Además, hasta el 80% de las personas con migraña son mujeres,

generalmente, entre los 20 y los 40 años. A pesar de estos datos, Irimia

explica que las cifras por comunidades podrían no ajustarse a la realidad: "El

estudio estaba pensado en origen para analizar la frecuencia de la migraña en la

población española. Habría que hacer un estudio en cada comunidad autónoma

para establecer la frecuencia real".

[Doctor Porta, el sabio de la migraña: "Los hombres se quejan bastante más

que las mujeres"]

Esto podría suponer todo un reto porque la migraña es una enfermedad

infradiagnosticada en España. Irimia sostiene que hasta el 40% de las personas

que viven con migraña no acuden al médico a consultar por esta dolencia. "Una

de las razones se debe a que en su familia hay antecedentes de migraña y

asumen que es un problema sin solución. Utilizan las mismas estrategias

de sus familiares, pero el tratamiento de la migraña ha evolucionado

positivamente. Ahora podemos dar medicamentos que hace cinco años no

podíamos ofrecer", explica Irimia.
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Alrededor del año 2017 surgieron una serie de medicamentos en el mercado,

conocidos como antagonistas del péptido relacionado con el gen de la calcitonina

(CGRP, por sus siglas en inglés). Este CGRP resultó ser una proteína que se

encuentra elevada en los pacientes con migraña, uno de los pocos

biomarcadores que existen para esta enfermedad. "Ahora tenemos

anticuerpos monoclonales, que se unen a este CGRP o a su receptor y

hacen que el dolor se reduzca progresivamente, y antagonistas de CGRP o

gepantes, que disminuyen la frecuencia de las crisis de dolor de migraña", cuenta

Irimia.

Estos nuevos medicamentos han demostrado servir a más pacientes y, además,

se toleran mucho mejor que los tratamientos anteriores, por lo que las personas

que tenían esos fármacos contraindicados ahora pueden tomar estos. "Por eso,

pedimos que las personas que tienen migrañas, y que están tomando analgésicos

con mucha frecuencia, vayan al médico porque necesitan una

medicación preventiva. El alto consumo de estos analgésicos sin receta

puede derivar en cefaleas por abuso de medicamentos", advierte Irimia.

Otro de los medicamentos que sigue teniendo mucho éxito en el tratamiento de

la migraña crónica es el botox, pero Irimia reconoce que todavía no se sabe

exactamente por qué resulta tan beneficioso. "Se piensa que, en parte, disminuye

la liberación de este CGRP. Lo que sí está claro es que el dolor de cabeza no

se reduce por el efecto relajante que tiene el botox en los músculos. Se

probó para tratar las cefaleas tensionales, que son las más frecuentes en la

población general y se producen porque se contracturan músculos. Sin embargo,

en estos dolores de cabeza el botox no era tan efectivo", resume Irimia.

[Migraña: estos son los alimentos que debes evitar para reducir el dolor]
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En el futuro los científicos esperan encontrar más biomarcadores, moléculas

cuya presencia en el cuerpo se asocia directamente con la enfermedad. Hasta

ahora el diagnóstico de la enfermedad se produce a través de los síntomas que el

paciente manifiesta tener: "Parece que se le resta credibilidad a lo que

dice el paciente, se le hace menos caso del que debería", denuncia Irimia.

Además, tanto Irimia como Pozo-Rosich en el artículo de EL ESPAÑOL que se

cita más arriba, apuntan a la necesidad de que los pacientes acudan antes a la

clínica para evitar que sus migrañas lleguen a estadíos más difíciles de tratar.

Recomendado por

Descubre las ofertas semanales del folleto de
LIDL
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Según datos de la Sociedad Española de Neurología, aproximadamente el 15% de los

pacientes que buscan ayuda en consultas de neurología son diagnosticados con
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trastornos neurológicos funcionales. A pesar de ser más común que la esclerosis

múltiple, esta condición sigue siendo enigmática tanto para los pacientes como para los

profesionales sanitarios. Por ello, con motivo de su día internacional, los expertos en

neurorrehabilitación de Vithas Aguas Vivas y Vithas Valencia Consuelo resaltan la

importancia de un abordaje holístico para minimizar sus secuelas.

"Los trastornos neurológicos funcionales, también conocidos como trastornos de

conversión, se caracterizan por la aparición de síntomas motores o sensitivos sin una

causa neurológica identificable en pruebas médicas convencionales. Estos síntomas,

debilitantes en muchos casos, impactan profundamente en la calidad de vida del paciente

en múltiples aspectos, no solo motores sino también cognitivos y conductuales", explica

la Dra. Belén Moliner, directora médica del Instituto de de Neurorrehabilitación Irenea,

integrado a su vez en el Instituto de Neurociencias Vithas.

La doctora Moliner destaca la escasa existencia de recursos en España que disponen de

una atención específica para este tipo de trastornos y mucho menos de forma holística.

Por ese motivo, y tras la amplia experiencia de Irenea, sus profesionales han desarrollado

un plan de tratamiento enfocado en los tres pilares que mayor eficacia tienen en estos

casos clínicos, que son la fisioterapia dirigida a mejorar la funcionalidad y la disociación

atencional, la terapia cognitivo-conductual y el seguimiento médico especializado.

“A nivel mundial, estos trastornos representan hasta un 25% de las consultas en atención

primaria, con una incidencia notable entre personas de 20 a 40 años. Además,

históricamente, sus síntomas fueron catalogados como neurosis histérica o trastornos

conversivos, asociados principalmente con el estrés psicológico. Sin embargo, con la

introducción del DSM-5, se produjo un cambio significativo en su comprensión,

centrándose en la sintomatología del paciente sin atribuir necesariamente un factor

estresor”, detalla la Dra. Carolina Colomer, directora clínica de Irenea.

Concretamente, durante el último congreso de la Sociedad Española de

Neurorrehabilitación, la Dra. Colomer desarrolló una ponencia magistral en la que

profundizó sobre el “Tratamiento de los Trastornos Funcionales del Movimiento”. En ella,

destacó la importancia de abordar este tipo de trastorno con un equipo multidisciplinar de

profesionales de la salud, “entre los que no pueden faltar neurólogos, médicos

rehabilitadores, fisioterapeutas, terapeutas ocupacionales y psicólogos, entre otros

profesionales de la salud. Sin olvidar la importancia del tratamiento farmacológico ya que

muchas veces este tipo de alteración puede llevar el dolor, los temblores o la rigidez

muscular, como síntomas asociados”.

El plan de tratamiento de pacientes diagnosticados con trastorno neurológico funcional,

con el que cuenta el Hospital Vithas Aguas Vivas, también se encuentra disponible en

Vithas Valencia Consuelo, en Vithas Elche y, fuera de la Comunitat Valenciana, en Vithas

Vigo y en Vithas Sevilla, donde el Instituto de Rehabilitación Neurológica de Vithas ofrece

instalaciones especializadas para la neurorrehabilitación de pacientes neurológicos".
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Centro de referencia para el párkinson avanzado, el Complexo Hospitalario Universitario de Santiago (CHUS)
conmemoró este jueves el Día Mundial de una enfermedad de la que en el Área Sanitaria de Santiago y Barbanza se
diagnostican cada año noventa nuevos casos.

Morrazo Pontevedra Arousa Ourense Sociedad Concellos Galicia

El Clínico, centro de referencia para el párkison, ha tratado ya a 180 afectados con ultrasonido de alta frecuencia (HIFU)

Santiago 13 ABR 2024 6:02
K.M.
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Segunda patología con mayor prevalencia en España, la Sociedad Española de Neurología (SEN) estima que
actualmente hay unas 150.000 personas afectadas, una cifra que se triplicará dentro de treinta años por el aumento de
la esperanza de vida y por los avances diagnósticos y terapéuticos alcanzados.

La unidad compostelana tiene 1.695 enfermos a seguimiento y desde hace tres años, cuando incorporó el uso de
Ultrasonido de Alta frecuencia (HIFU) para el tratamiento del temblor, mayoritariamente esencial, pero también para el
propiamente asociado al párkinson, ha atendido con esta técnica a 181 personas, incluyendo cuatro casos bilaterales.

Con ella se ha podido complementar la atención de las personas con esta enfermedad, que en el caso del Clínico fue
pionero en el año 2000 en la realización de la cirugía del párkinson para afectados que no presentaban un buen control
con medicamentos orales, y con la que lograba mejorar significativamente su calidad de vida. Hasta ahora han sido 390
las personas operadas.
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La depresión en personas con enfermedad de Alzhéimer y otras demencias se ha vinculado con una mayor dificultad para
realizar las actividades de la vida diaria, mayor deterioro cognitivo e institucionalización temprana. iStock

Los expertos consultados concuerdan en la importancia de trabajar mano a
mano en el abordaje de ambas patologías || De ansiedad a demencia, la
historia de Remedios

14 abr 2024 . Actualizado a las 09:15 h.

Salud, bienestar y nutrición

la hora de hablar de depresión y neurología, la relación es bidireccional. «Es

un trastorno que afecta al cerebro, se presenta e influye de forma notable en

múltiples enfermedades neurológicas y, además, es una de las principales

comorbilidades asociada a ellas, ya de por sí discapacitantes», indica Javier

Camiña, vocal de la Sociedad Española de Neurología (SEN). Luis Aguera, vocal

de la Sociedad Española de Psiquiatría y Salud Mental (Sepsm), expone: «Los

trastornos mentales son enfermedades del cerebro y este, no entiende de libros de

medicina, ni diferencia entre neurología y psiquiatría. Sí, el tema mucho más
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complejo, pero todas estas enfermedades tienen una base cerebral que a nivel de

circuitos y neurotransmisores, con independencia de que el contenido emocional

de los trastornos sea distinto, la relación se da en los dos sentidos». 

Hace años que la evidencia científica ha demostrado que la depresión puede

preceder y suponer un factor de riesgo para sufrir enfermedades neurológicas. «Un

primer episodio de este trastorno mental en personas mayores de cincuenta años

aumenta el riesgo de sufrir una patología neurodegenerativa», adelanta Camiña.

Por ejemplo, en el informe Depresión y Neurología publicado por la SEN en el 2022

se detalla que un historial de depresión, «independientemente de cuándo se haya

padecido», parece triplicar el riesgo de desarrollar párkinson. Y lo mismo

sucede con la demencia. Aunque los estudios se suelen centrar en la enfermedad
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de Alzheimer por ser la más prevalente, el resto no son una excepción: los

pacientes con historia de depresión tienen casi el doble de riesgo de desarrollarla,

en comparación con aquellos que no. «Algunos autores han llegado a estimar que

un 10 % de casos de alzhéimer que se producen cada año podrían ser atribuibles a

la depresión», afirman en el informe. 

La probabilidad de sufrir un ictus también se ve incrementada si se ha manifestado

una depresión. «Se ha llegado a estimar que una persona que la ha sufrido tiene

un riesgo 66 % mayor de padecer uno», detallan. Asimismo, se incluyen la

epilepsia (las personas con depresión tienen un riesgo dos veces mayor de

desarrollarla) y otras enfermedades más habituales entre la población general:

padecer un trastorno depresivo grave es un factor que puede servir para predecir

que el paciente va a experimentar su primer episodio de migraña en los próximos

dos años. 

Existe un grupo de personas que sufren su primera depresión cuando ya son

mayores. «A lo mejor esta viene a los seis meses, uno o dos años de empezar a

sufrir demencia. Por eso ahora se considera que puede llegar a ser un síntoma

precoz de la misma», indica el psiquiatra. La explicación, aunque no está del todo

clara, parece ser que «ese cerebro que se está desestructurando puede que

empiece primero a dar síntomas relacionados con la salud mental y luego ya el

paciente empieza a tener problemas de memoria, desorientación, etcétera»,

añade. 

De esta forma, el doctor asegura que aquella depresión que se presenta a lo largo

de la vida se pueden considerar un factor de riesgo a acabar desarrollando la

enfermedad; mientras que si esta aparece en una persona que ya es mayor, podría

pasar a ser pródromo, «un síntoma inicial de esa enfermedad que no ha

terminado de dar la cara todavía», indica el psiquiatra. 

Con todo, los profesionales subrayan que el hecho de sufrir una depresión no
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siempre conlleva a ese desenlace. «No es lo mismo padecerla durante un

tiempo, que se prescriba un tratamiento que va bien y luego esa persona pueda

hacer su vida con normalidad, a padecer este cuadro de una forma recurrente y

prolongada», remarca Camiña. Cuando se da esta última circunstancia, empiezan

a concatenarse una serie de sucesos que pueden resultar claves: «En una

depresión crónica puede darse sedentarismo y escasa actividad física,

relacionándose con factores de riesgo cardiovascular que aumentan las

probabilidades de sufrir un ictus. Padecer este último incrementa, a su vez, las

posibilidades de epilepsia y demencia. Al final, se van acumulando circunstancias

que agravan los síntomas que presenta la persona, empeora su calidad de vida y

acaba aumentando el riesgo de presentar otras enfermedades». 

El vínculo también se da a la inversa. De un 30 a un 50 % de pacientes con una

enfermedad neurológica padecen síntomas de este trastorno de la salud mental,

según datos de la SEN. «Se sabe que enfermedades que suelen ser consideradas

"puramente neurológicas", como la demencia, epilepsia o trastornos del

movimiento, tienen una tasa más alta de depresión y ansiedad», afirma Aguera.

Algunos estudios llegan a señalar que más del 60 % de los adultos con epilepsia

muestra síntomas depresivos. «En enfermedades neurodegenerativas se van

destruyendo determinadas áreas del cerebro y estas pueden dar síntomas de todo

tipo. Por ejemplo, el párkinson no es solo una patología del movimiento que cursa

con temblor y que afecta a las áreas de la coordinación de los movimientos del

cerebro, también a otras, porque este funciona como un "todo"», asegura el

psiquiatra. Hasta un 40 % de los pacientes padecen depresión y «conforme va

avanzando pueden sufrirse episodios de psicosis, delirios o alucinaciones porque

esas estructuras del cerebro funcionan de una forma muy compleja». 

Lo mismo sucede con aquellas personas que han sufrido un ictus o daño cerebral

adquirido por un traumatismo. «Según qué zonas se vean afectadas influye en la
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manifestación de síntomas anímicos. La depresión y la ansiedad después de haber

sufrido cualquiera de los dos son muy frecuentes. Hay zonas estratégicas en las

cuales existe un mayor riesgo de afectación anímica», indica el neurólogo.

Concretamente, la tasa de depresión en personas que han sobrevivido a un ictus

es casi ocho veces mayor a la de la población general. De hecho, según indican

desde la SEN, el 25 % de los pacientes fue diagnosticado a los dos años siguientes

de haberlo sufrido. Se suele denominar «depresión post ictus» (DPI) y se presenta

en uno de cada tres pacientes. Además, en más de un 50 % de los casos, ni se

diagnostica ni se trata. 

Frecuencia de la depresión en otros tipos de enfermedades neurológicas:

En la demencia vascular (la segunda más frecuente después del alzhéimer) existe una

prevalencia del 40 al 50 %

En la demencia frontotemporal, del 40 %

En la demencia por cuerpos de Lewy, del 50 %

En otro tipo de enfermedades neurológicas como la esclerosis lateral amiotrófica o la

narcolepsia, los estudios apuntan que el 80 % de las personas pueden llegar a cursar

depresión en diferentes grados

Fuente: SEN

La aparición de la depresión influye en el pronóstico de la enfermedad

neurológica. Tanto en la calidad de vida del paciente, como en la capacidad que

tiene este para cumplir con la terapia. «Por ejemplo, un trastorno depresivo en los

primeros meses después de un ictus condiciona la capacidad del paciente de

mantener la rehabilitación y el pronóstico de recuperación es diferente. Suele existir

menor capacidad de atención, motivación, menos interacción social, insomnio…

Son engranajes que se van activando y dificultando el pronóstico a corto, medio y

largo plazo», alerta Camiña. 
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A veces, los síntomas se solapan, son compartidos por ambas patologías. «La

apatía, la fatiga y la falta de concentración son signos que se dan en la depresión,

pero también en enfermedades neurológicas. Además, pueden tener en

común una base genética que puede predisponer», explica el neurólogo. 

«Cada vez tiene menos sentido la diferenciación entre enfermedades mentales

y neurológicas porque en lo referente a la investigación en neurociencias, todo

está muy implicado. Cada vez más, neurólogos y psiquiatras trabajamos mano a

mano para combatir todos los síntomas d las dolencias que pueden llegar a

afectar a nuestro cerebro», sentencia Aguera. Una opinión con la que concuerda

Camiña: «El resumen es que ambos profesionales tenemos que estar muy

atentos porque son pacientes que probablemente acaben necesitando, en un

momento u otro de la enfermedad, valoración de ambos. Ya sea por depresión,

ansiedad o incluso ideación suicida. Tener muy presente que todo esto es bastante

más frecuente si padeces una enfermedad neurológica a que si no la tienes». 

De Noia, A Coruña (1997). Graduada en Periodismo por la Universidad de Santiago de
Compostela, me especialicé en nuevas narrativas en el MPXA. Después de trabajar en la
edición local de La Voz de Galicia en Santiago, me embarco en esta nueva aventura para
escribir sobre nuestro bien más preciado: la salud.
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Neurología

«Por fin disponemos de medicamentos específicos
para la migraña porque ya sabemos lo que sucede a
nivel celular»
El Dr. Gonzalo Ogando, neurólogo de Juaneda Hospitales, explica
las características del nuevo fármacos, diseñados para paliar y
prevenir los episodios de migraña en pacientes con muchos días de
dolor al mes

El Dr. Gonzalo Ogando, neurólogo de Juaneda Hospitales.

Juan Riera Roca12/04/24 10:49
Rimegepant es el nombre genérico de un nuevo medicamento contra la migraña, «el primer fármaco preventivo oral que es específico
para esta enfermedad», explica el Dr. Gonzalo Ogando, neurólogo de Juaneda Hospitales, con consulta en la Clínica Juaneda.

«Los que teníamos hasta el momento eran para otras patologías, pero los usábamos porque veíamos que funcionaban», añade. Ahora
«por fin tenemos fármacos diseñados para la migraña, porque ya sabemos lo que ocurre a nivel celular en esta enfermedad».

El Rimegepant es uno de ellos. «Está diseñado para actuar contra una de las moléculas de la migraña, por lo que tiene más eficacia»,
explica el Dr. Ogando. Con estos nuevos fármacos «sabiendo cómo se desarrolla una crisis se ataja exactamente lo que se busca».

Este nuevo medicamento está indicado para pacientes que presenten de 8 a 14 días de migraña moderada o severa al mes. «Es la
migraña de alta frecuencia o crónica que son los casos que normalmente tienen indicación de un tratamiento preventivo».

En principio el nuevo fármaco no está aprobado para niños (ya que tampoco es frecuente la migraña a cortas edades), aunque «en
adultos hay muy pocas limitaciones para su uso, en función del estado de salud del paciente», explica el neurólogo.

Además, «los efectos secundarios del Rimegepant son poco frecuentes; los estudios que se han realizado destacan que este
medicamento está bien tolerado por los pacientes. El efecto secundario más frecuente son náuseas leves, bastante tolerable».

Respecto a la especificidad de los medicamentos, el Dr. Ogando recuerda que si bien «se habla de dolor de cabeza como algo genérico,
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lo cierto es que la migraña tiene una entidad y unas características propias, además de presentarse de una manera muy particular».

«La migraña —continúa— suele ser un dolor unilateral, pulsátil, con náuseas y vómitos, sensible a luces y los sonidos. Eso no sucede con
el resto de dolores de cabeza. Siempre recomendamos empezar con un antiinflamatorio y de ahí progresar a otros tratamientos».

Antes de estos nuevos medicamentos «también hubo una revolución cuando se descubrió el bótox para la migraña, que logró
beneficiar a pacientes a los que los medicamentos habituales no les hacían efecto. Ahora ya el bótox ha pasado a segundo plano».

Hay pacientes a los que el bótox les irá bien, «como los que tienen una hipersensibilidad en la piel y les duele peinarse o tocarse el pelo,
pero para la migraña crónica está más indicado este nuevo tipo de medicamentos, ya sean los inyectables o los gepantes».

En cualquier caso hay que insistir en evitar la confusión entre el ‘dolor de cabeza’ y la ‘migraña’ hasta el punto de que llegan a
usarse como sinónimos, error que urge paliar, dado que no son, en absoluto, lo mismo y el error puede llevar a empeoramientos.

«Para diferenciar una migraña de un dolor de cabeza, en primer lugar hay que entender que la migraña es una enfermedad, uno de
cuyos síntomas es el dolor de cabeza, pero que incluye muchas más cosas», explica el Dr. Ogando.

«El dolor migrañoso tiene unas características concretas, suele ser pulsátil, duele en un solo lado de la cabeza, produce náuseas y
vómitos, molestan las luces y los sonidos, se presenta con una fase previa y deja una especie de ‘resaca’ que dura varios días», añade.

Y destaca: «Una cefalea es el término médico para describir un dolor de cabeza, que puede estar relacionado con muchas otras cosas:
puede darse una cefalea tensional, puede influir el estrés laboral, que el paciente tenga fiebre, etcétera».

Esta diferenciación ha de llevar, tras un correcto diagnóstico, que realizará preferentemente un especialista en Neurología, a la
instauración de un correcto tratamiento farmacológico, muy diferente en caso de migraña o cefalea de otro tipo.

Los especialistas advierten contra la automedicación en estos casos, especialmente cuando se confunden cefaleas y migrañas y, sin el
consejo de un médico, se adoptan medidas analgésicas inadecuadas, por el riesgo de cronificación y empeoramiento.

La toma excesiva de algunos medicamentos analgésicos para aliviar una migraña puede llevar a mantener el problema en el tiempo, a
depender de esos fármacos y a no dejar de sentir en todo momento un dolor sostenido que puede pasar flojo o medio a fuerte.

«Por todo ello —incide el especialista— es imprescindible acudir al médico cuando el dolor de cabeza es persistente en el tiempo y no
actuar sin un diagnóstico adecuado». Los expertos advierten de los peligros de la automedicación ante este tipo de enfermedades.

Según la Sociedad Española de Neurología, en España, 1,5 millones de personas tienen migraña crónica con dolor de cabeza, 15 o
más días al mes. La migraña es una de las principales causas de discapacidad en el mundo.

Más de un 40% de los pacientes de migraña está sin diagnosticar. Más del 50% se automedica con analgésicos sin receta. Solo un 17%
de los pacientes utiliza una medicación correcta para el tratamiento sintomático de sus crisis de migraña.

Siguiendo con los datos de la SEN, solo un 25% de los pacientes es diagnosticado en menos de 2 años. La migraña crónica condiciona
una disminución de la productividad, alteración de la calidad de vida y una discapacidad 4 a 6 veces mayor que la episódica.

Hospital en Mallorca Juaneda Hospitales BC Salud Medicos Especialistas Salud en Mallorca

Más leído Más comentado

1. Este es el postre que aporta colágeno, hierro y calcio a tu cuerpo
2. Interceptan a un conductor estacionando con la tarjeta de un discapacitado ya fallecido en Palma
3. ¿Cómo ve la gente de fuera a los mallorquines?
4. Tres detenidos por hacer un ‘simpa’ de 70 comensales y más de 5.000 euros en Palma
5. Un grupo de jóvenes agrede a cuatro adolescentes en el Parc de ses Estacions y lo graba
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